



CUCEA
El mejor lugar para el talento



Resultados del monitoreo de la canasta básica del tercer bimestre del 2020

Monitoreo de la canasta básica

Elaborado por:

Mtro. Héctor Iván Del Toro Ríos

Mtra. María Bernardett Ochoa Hernández

Dr. Rodolfo Valentín Muñoz Castorena

Junio de 2020



CUCEA
El mejor lugar para el talento



Elaborado por:

Mtro. Héctor Iván Del Toro Ríos

Departamento de Economía

E-mail: raatoro@gmail.com, hiivan_23@hotmail.com

Cuerpo académico 746

Mtra. María Bernardett Ochoa Hernández

Departamento de Administración

E-mail: bernardett_ochoa@hotmail.com

Cuerpo académico 746

Dr. Rodolfo Valentín Muñoz Castorena

Departamento de Métodos Cuantitativos

E-mail: rodolfovalentin@hotmail.com

Cuerpo académico 746

Dr. Guillermo Sierra Juárez

Departamento de Métodos Cuantitativos

E-mail: gsierraj@yahoo.com.mx

Palabras clave: Política monetaria, fenómeno inflacionario, poder adquisitivo, adversidad económica

Contenido:

- Aspectos económicos.
- Introducción.
- Realidad local.
- Comportamiento inflacionario.
- Recomendaciones

Cómo citar:

Del Toro, H.I., Ochoa, M. B., y Muñoz, R.V. (2020, junio). *Resultados del monitoreo de la canasta básica del tercer bimestre del 2020 . Monitoreo de la canasta básica*. Plataforma Economía de Jalisco COVID-19. CUCEA-Universidad de Guadalajara.

<http://economiajaliscocovid19.cucea.udg.mx/app/monitoreo/reportes-informativos>

Aspectos económicos

PANORAMA MUNDIAL

Ante las dificultades económicas que se observaron en el primer trimestre del año, se han caracterizado por la presencia de una disminución potencial del crecimiento de la economía, ante la presencia de una recesión económica global que se está ejerciendo por la pandemia del COVID-19, el mundo posee una gran incertidumbre puesto que el comercio se ha visto afectado y la situación económica y financiera estarán en un declive inminente.

MÉXICO

El sector oficial argumenta “que nuestro país presentaría una modesta recuperación”, “que la situación económica estaba mejorando, gracias a la política monetaria”; sin embargo, prueba contraria a ello son febrero y marzo, meses que han presentado una situación que difiere a este argumento.

1. Febrero ha mostrado la mayor cifra de inflación, desde el pasado mes de julio del año 2019, posicionándose en 3.31%, aunado a la disminución del empleo en 3% según datos del INEGI.
2. Por otro lado, marzo denota el aumento mas importante del histórico de la paridad peso-dólar en la historia de nuestro país, alcanzando casi los \$23 pesos por dólar.

Introducción

Uno de los fenómenos sociales que aún en la actualidad genera incertidumbre y preocupación es sin duda alguna el fenómeno inflacionario.

Esta preocupación tiene su justificación en los efectos nocivos que un proceso de incremento de precios representa sobre el poder de compra de las familias en general, y en especial, aquellas que perciben el salario mínimo.



La canasta básica comprende la selección de bienes o artículos que son valorados por el papel que cada uno de ellos juega dentro de los hábitos de consumo de las familias.

La presente investigación, sobre la canasta básica se integra por 121 artículos, mismos que son clasificados en 23 grupos.

La cobertura temporal para la estimación de los indicadores propuestos, es anual, con una periodicidad bimestral.



GRUPO DE CLASIFICACION DE LOS ARTICULOS DE LA CANASTA BASICA

Frutas frescas	Carnes de cerdo
Cereales y derivados	Cerillos 6 Azúcar y chocolates
Pescados Productos lácteos	Art. para niños pequeños
Art. cuidado personal	Leguminosas
Espicias y condimentos	Aves
Vinos y licores	Huevo
Cigarros	Chiles
Art. cuidado de la casa	Café
Carnes frías	Carnes de res
Pastas para sopa	Verduras y legumbres
Aceites y mantecas	

Fuente: Elaboración propia. Proyecto de investigación, "Canasta básica e índice de precios al menudeo en la Zona Metropolitana de Guadalajara 2020" CUCEA, UdeG.

Realidad local

En la Zona Metropolitana de Guadalajara, Jalisco (ZMG), se observa que la presión financiera y económica nacional provee una situación más severa debido a problemas estructurales como la inflación, el incremento de las divisas estadounidenses, el cierre de fronteras al comercio y las importaciones de bienes y servicios.



Ante este panorama, la canasta básica ha quedado en una situación inalcanzable para la clase trabajadora de Jalisco, dificultando que la población pueda satisfacer sus necesidades básicas tras la pérdida del poder adquisitivo.

Ya que de acuerdo a la investigación permanente que se replica de forma bimestral, la cual se realiza en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), denominado “Canasta básica e índice de precios al menudeo en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG)”, se ha concluido que en lo que respecta al salario mínimo vigente diario desde el 1° de enero de 2020, es de \$123.20 pesos, permitiendo una percepción mensual de \$3,690 pesos.

Cabe señalar que aún sigue siendo insuficiente, ya que alcanzó para adquirir únicamente el 32.66% del costo estimado que implica la adquisición total de los 121 bienes básicos que considera la canasta de este estudio.



Los jaliscienses tienen que dejar de lado productos básicos como la carne, el pescado, frutas de temporada y lácteos, pues quedan fuera de su umbral de adquisición, dado los bajos ingresos que ofrecen los empleadores.

Si consideramos que en Jalisco se cuenta con una población ocupada de alrededor de los **3'895,568 trabajadores**, según datos del INEGI, se tiene que los que ganan menos de un salario mínimo representan el 10.5%, los que ganan entre 1 y 2 el 31.6% y los que perciben de 2 a 3 salarios mínimos el 27.4%, luego entonces se puede argumentar que del total ocupado, el 69.5% viven con ingresos de 3 salarios mínimos o menos, lo que se puede apreciar en la tabla siguiente:

Niveles salariales en el estado de Jalisco

I Trimestre de 2020

NIVEL SALARIAL	NACIONAL	JALISCO
Hasta 1 salario mínimo	19.8%	10.5%
+ de 1 hasta 2 salarios mínimos	31.8%	31.6%
+ de 2 hasta 3 salarios mínimos	18.2%	27.4%
+ de 3 hasta 5 salarios mínimos	69.8%	69.5%
+ de 5 salarios mínimos	8.4%	13.3%
No recibe ingresos	3.3%	3.8%
No especificados	6.3%	4.1%
No especificados	12.2%	9.3%
Total de la Población Económicamente activa	57'625,521	3'895,568

En Jalisco, al menos 25% de la población busca sobrevivir a las adversidades económicas con menos de 2 salarios mínimos, pues las fuentes de empleo contemplan salarios entre los \$6,500 a \$7,393.20 pesos mensuales e inclusive inferiores que motivan la *no satisfacción de las necesidades de las personas*.

Es importante señalar que la misma Comisión Económica para América Latina “CEPAL”, ha mencionado que México es el único país en Latinoamérica en donde el salario real mantiene a los trabajadores en un estado permanente de pobreza, ya que no alcanza para cubrir las necesidades básicas de la persona, disminuyendo su bienestar.

A expensas de que se han creado aumentos por parte del sector oficial, esos aumentos al salario han sido paupérrimos, dificultando la adquisición de bienes y servicios, pues comúnmente en la misma proporcionalidad de aumento que se ejercen al salario, los precios aumentan de manera inequitativa, difuminando esos aumentos, caso que Canadá y Estados Unidos, pusieron en la mesa de diálogo en la renegociación del T-MEC, pues el salario no es un factor de competencia.

Puesto que el salario mínimo “NO PODRÁ ser utilizado como índice, unidad, base, medida o referencia para fines ajenos a su naturaleza” como se señala en artículo 123 numeral VI de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Comportamiento inflacionario

Pese a ello, con \$123.20 pesos diarios el trabajador, el ama de casa y su familia tienen que hacer frente a las continuas alzas de precios que registran muchos bienes y servicios, derivado de múltiples factores como son los incrementos al gas doméstico, la energía eléctrica, la paridad peso dólar, aumentos en el precio de productos como el jitomate, la cebolla, el huevo, la tortilla, el aguacate y los productos derivados del mar, entre otros más, lo que desde el primer mes del 2020 ha disuelto el incremento salarial recibido por el mínimo salarial, y por ende una constante alza de la inflación y afectación directa al bolsillo de los trabajadores.

**CUADRO No. 2 COMPORTAMIENTO DE LA INFLACIÓN AL 1er. BIMESTRE DE 2020
LA ZONA METROPOLITANA DE GUADALAJARA**

EN

	PERIODO	SALARIO MÍNIMO	ÍNDICE INFLACIONARIO	SALARIO REAL	%	PÉRDIDA (\$)	%	SALARIO RECOM.
2019	1° Bim/2019 (Ene-Feb)	\$3,080.40 \$102.68	1.8%	\$3,025.93	98.23%	\$54.47	1.77%	\$3,135.85 \$104.53
	6° Bim/2019 (Nov-Dic)	\$3,080.40 \$102.68	1.12% (Acum. 6.17%)	\$2,901.38	94.2%	\$179.02	5.8%	\$3,270.46 / \$109.02
2020	1° Bim/2019 (Ene-Feb)	3,696.60 \$123.20	3.24	\$3,540.98	95.79%	\$155.62	4.02%	\$3,738.74

Fuente Estimaciones propias. Proyecto de investigación, "Canasta básica e índice de precios al menudeo en la Zona Metropolitana de Guadalajara 2020" División de Economía y Sociedad, CUCEA, UdeG:

En este sentido, se han presentado aumentos de suma importancia que dejan entrevisto que el incremento que se ha generalizado en nuestro país, en materia de salarios mínimos es insuficiente y más en tiempo de cuaresma, donde los productores y distribuidores aumentan de manera desproporcional los precios, como lo es en el caso siguiente:

Tabla 2. Adquisiciones para una familia de 5 miembros				
Producto	Precio	Producto	Precio	
1 litro de Leche	\$18.66	1 kg de Tortillas	\$15.00	\$135.42
½ kg de Jitomate	\$24.04	1 lata de Chiles	\$15.22	
1 kg de Huevo	\$21.00	½ kg de Plátano	\$15.00	
½ litro Aceite	\$26.50			

Fuente: Estimaciones propias. Proyecto de investigación, “Canasta básica e índice de precios al menudeo en la Zona Metropolitana de Guadalajara 2020”. Departamento de Métodos Cuantitativos, CUCEA, UdeG.

Lo que sumó \$135.42, lo que corresponde a \$12.22 pesos por arriba con percepción diaria del salario mínimo oficial. Esto sin considerar el gasto que implicaría el pagar diferentes servicios que son imprescindibles, como son el transporte público, pues hay que señalar que los nuevos fraccionamientos habitacionales que se están creando, por medio de los desarrolladores urbanos, están siendo a las afueras de la mancha urbana lo que dificulta aún más la adquisición de bienes y servicios.

De esta manera, podemos observar que las familias cada día ven de una forma más ardua, como se les imposibilita satisfacer sus necesidades básicas, fomentando que la condición de pobreza, auspicia la búsqueda de nuevas fuentes de empleo o la adición de mas integrantes a la fuerza laboral, provocando en ocasiones el trabajo infantil.

La situación económica para los jaliscienses está pasando una situación aún más complicada que la que se vivió en 2014 y 2015, debido a que las personas en esos años podrían adquirir casi el 50% de la canasta básica, con menos ingreso que el que se tiene en 2020 y, adicionado a ello, pueden adquirir una menor cantidad de productos, lo que vuelca un panorama desalentador para los trabajadores que reciben los mínimos salariales.

En el primer trimestre del 2020, una familia jalisciense deberá desembolsar alrededor de 3.06 salarios mínimos de forma mensual con la finalidad de adquirir la canasta básica, y si quisiera incluir aquellos servicios indispensables tendría que asociar al menos entre 5 y 6 salarios mínimos.

Diferencia anual de percepciones salariales en la ZMG			
2020	Salario mínimo	5 salarios mínimos	6 salarios mínimos
Salario mínimo/ Día	\$123.20	\$616.00	\$739.20
Salario mínimo/ Mes	\$3,696.60	\$18,483	\$22,179.60
2019	Salario mínimo	5 salarios mínimos	6 salarios mínimos
Salario mínimo/ Día	\$102.68	\$513.40	\$616.08
Salario mínimo/ Mes	\$3,080.40	\$15,402	\$18,482.40
DIFERENCIA		\$102.60	\$123.12
		\$3,081	\$3,697

Entonces para una familia, los precios actuales y los salarios percibidos son y seguirán siendo insuficientes, pues los trabajadores no podrán cubrir el consumo mínimo indispensable que requiere una persona para evitar la desnutrición, dado que no pueden consumir la obtención de los bienes ineludibles y los servicios más necesarios.

JALISCO



Al menos 25% de la población, busca sobrevivir a las adversidades económicas con al menos 2 salarios mínimos.



Las fuentes de empleo contemplan salarios entre los \$6,500 a \$7,392 pesos de forma mensual e inclusive inferiores, que motivan la no satisfacción de las necesidades.

Recíprocamente, podemos señalar, aunque el sector oficial presume, que en el actual mandato del Gobernador de Jalisco se han impulsado miles de empleos, jactándose de señalar que es el estado que se encuentra en la vanguardia dada la generación de empleos. Sin embargo, la realidad del jalisciense es otra, pues se está ante la decadencia salarial y la generación de empleos temporales o en condiciones inhumanas, condiciones que merman la actividad laboral en Jalisco y dificultan que la población pueda salir adelante y salir de la situación de pobreza.

Es importante señalar que la misma Comisión Económica para América Latina “CEPAL”, ha mencionado que México es **el único país en Latinoamérica en donde el salario real mantiene a los trabajadores en un estado permanente de pobreza, ya que** no alcanza para cubrir las necesidades básicas de la persona, disminuyendo su bienestar.

Recomendaciones

- Elaborar un presupuesto mensual, donde se tome en cuenta los ingresos totales y los gastos prioritarios.
- No implementar el uso de dinero plástico, para evitar gastar más de lo que se percibe.
- Tratar de fomentar el ahorro en casa.
- Evitar comer fuera del hogar.
- Controlar los impulsos de compra, ante la presencia de promociones o liquidaciones de las tiendas departamentales.
- Disminuir las compras a meses sin intereses.
- Implementar el uso de los bienes sustitutos, ante el aumento desproporcional de los productos